

les gastro-entérites aiguës, et je finirai par les gastro-entérites chroniques.

“ La maladie aigue, tout en présentant des signes cardinaux constants (vomissements, diarrhée) a des allures variables, suivant qu'elle retentit ou non sur l'état général (fièvre ou algidité) suivant l'aspect de la diarrhée (forme dysentériorforme) suivant l'absence même des signes intestinaux (choléra sec.) Avant d'étudier chacune de ces variétés en particulier, il est bon de donner quelques notions générales sur les divers symptômes pris en eux mêmes.”

*Vomissements*.—Il se produit un temps variable après la tétée, le lait est caillé, formé de grumeaux blancs, nageant dans un liquide incolore, d'odeur aigrelette assez prononcée. Parfois la coloration est jaune ou verte. Le vomissement est toujours acide. Le vomissement est augmenté par l'ingestion du lait; de là la pratique de la diète. Il se produit habituellement sans effort et sans douleur; cependant la douleur peut être intense et éveiller des cris au point que l'estomac ne peut supporter même de très petites quantités de lait qu'il rejette immédiatement. L'organe est irritable et intolérant. Le vomissement peu abondant dans les affections légères ou pyrétiques, acquiert une grande intensité dans la forme algide.

*Diarrhée*.—La diarrhée est variable suivant le degré de l'infection; peu intense dans les cas légers et pyrétiques, elle devient abondante, fréquente, d'une extrême fluidité dans les formes algides. Dans ce cas elle est profuse, si bien que les larges sont toujours mouillés. Elle est alors aqueuse, séreuse, incolore ou jaunâtre. Jamais on ne trouve les grumeaux riziformes caractéristiques du choléra, mais parfois des flocons blanc jaune. Dans la diarrhée à type cholérique, l'odeur n'existe pas ou est amoniacale. Dans les diarrhées avec fièvre les selles sont souvent très fétides et peuvent contenir des débris